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《迈进新时代——汉、藏书画艺术
作品大型慈善公益展览》 日前在北京民
族文化宫展览馆举办。

展览共展出作品223幅，包括著名书
法家张飙创作的书法作品156幅，由西藏
扎什伦布寺的书法家共同创作的藏文书
法作品 11幅，唐卡作品 15幅以及著名国
画家郑山麓创作的西藏风情国画作品41
幅。展览以历世班禅大师的历史传记题
材为主线，表现历世班禅大师弘扬佛法、
护国利民，为维护中华民族团结和祖国
统一做出的贡献，展现出汉藏同源、文脉
相承、民族团结的历史脉络，彰显中华民
族源远流长、底蕴深厚的历史文化。

美轮美奂的书法和国画作品孕育着
千年历史文化，是中华传统文化之精
髓，藏文书法和唐卡作品是藏文化艺术
的一种表现形式，矿物质原材料和非物
质文化遗产传承人的精心绘制代表了其

独特的传统文化艺术和鲜明的民族特
色，是中华民族独具魅力的文化艺术瑰
宝。二者相结合，极具艺术的展览价值
和收藏价值，以文化艺术的形式将中华
优秀的汉藏传统文化的人文情怀展示给
观众，更生动地诠释了汉藏文化同根同
源的历史意义。

张飚是中国书法家协会顾问，中国
书法家协会中直分会会长。曾多次举办
书法个展，其6幅书法作品受邀分别搭载
神舟6号、神舟7号、神舟9号、神舟10号
载人飞船遨游太空。郑山麓是国家民族
画院副院长，北京市文史研究馆馆员、中
国美术家协会会员、中央文史馆书画院
研究员、全国政协书画室画家，自幼受其
父影响酷爱绘画，曾在海内外举办个展。

展览由西藏自治区文联、西藏高山
文化发展基金会、北京城建亚泰建设集
团有限公司等单位主办。 （于 宾）

故宫文物医院首次对公众开放，前后
迎来了 40名预约观众参观文物修复。北京
周口店遗址猿人洞历经 10 年的保护工程，
将于今年7月全部完成，8月份正式向公众
开放，将依托遗迹 （洞壁） 当屏幕，采用
声、光、电结合的激光投影技术，让 70万
年前的动物化石“活”起来，游客直接用
肉眼就能感受到3D效果。这在国内遗址发
掘展示中尚属首次。

近年来，我国包括文物在内的文化遗
产对公众开放度有明显提高，但仍有许多
遗产藏在深宫里与观众隔绝。不久前，故
宫博物院院长单霁翔说，尽管一直在努
力，但受制于展馆条件及文保需要，故宫
博物院有 1/3的文物至今未能向游客展示。
显然，文物遗产进一步开放的资源与潜力
是很大的。

2008 年的文化遗产日，活动主题是
“文化遗产人人保护，保护成果人人共
享”，2015 年又确立“保护成果全民共享”
的主题。设立文化遗产日，就是为了使公
众成为文化遗产的主人。国家珍贵的遗产
文化除了保护与传承外，应该更多地向公
众开放，这既是遗产的属性，也是人民的
权益。

促进遗产开放，也有助于推动全民保
护活动。遗产保护离不开专家，更需要公
众参与，事实上，遗产开放的程度越高，
越能提升公众的保护意识。

遗产文化是国家资源、全民财富，让
人民群众共享应成为基本共识与原则。应
该说，文化遗产保护不应该只是一种政府
行为，呼吁保护文化遗产也不仅仅是某个
政府部门的行政事务，只有让百姓对文化
遗产产生感情，享受到遗产保护的阶段性
成果，大家才能产生保护文化遗产的自
觉。众所周知，安徽徽州民居是文物保护的
典范，这得益于有些民居建在深山幽僻之
处，更重要的还是因为当地民众有耕读传家
的传统，有保护家园的自觉。所以，文化遗
产只有和百姓生活发生密不可分的关联，才
能得到更好的保护，只有走到百姓身边，才
能重新“活”起来。

日前，福建漳州开发区海峡两岸影视
基地1500米摄影棚，“齐天大圣”的旗帜猎
猎招展，身穿戏服的孙悟空和它的一大群
徒子徒孙，各持金箍棒操练得热闹。摄影
棚其他三面，是凌霄殿、瑶池等的高大布
景……京剧电影《大闹天宫》正在拍摄中。

作为两期京剧电影工程 20 部电影中
唯一的一部武戏，《大闹天宫》 受到了广
泛的关注以及热切的期盼。

花果之乡成为花果山

京剧电影工程是国家级重大文化工
程，被中宣部列为专项重点项目。每期京
剧电影工程都由国家拿出资金，召集当今
最高水平的演员，演绎 10 部代表当代京
剧艺术最高水平的剧目，力图成为经典，
垂范后世；同时，也希望通过精心制作，
争取让京剧电影走向世界，让观众坐在影
院里就能看到京剧精品和名角。

京剧电影《大闹天宫》被列入第二期
京剧电影工程的首个项目，2017年5月交
由福建省承担，由福建京剧院负责排演，
福建电影制片厂负责拍摄。

为什么《大闹天宫》会入选？专家们
表示，《大闹天宫》 这出戏在我国家喻户
晓，上世纪 50 年代，以李少春为代表的
中国京剧院成立，周恩来总理给中国京剧
院一个重要任务，就是京剧外交，走向世
界。大家觉得孙悟空不受意识形态影响，
又能代表中华民族的优秀思想和民族精
神。翁偶虹先生就在老戏《安天会》的基
础上浓缩改编，吸收了很多现代艺术，包
括群体舞蹈以及音乐伴奏，李少春先生将
其打造成了经典中的经典。

福建与京剧武戏有深厚的渊源，也有
良好基础，1980 年曾经拍摄过京剧电影

《真假美猴王》。福建京剧院历来也以武戏
见长，现任院长金于贤演过孙悟空，而且
非常希望借此机会提升和重振福建京剧武
戏的雄风。

福建省委常委、宣传部长梁建勇勉励
大家，要全力以赴，“使漳州这个花果之

乡，真正成为美猴王的花果山”。

忠于舞台 高于舞台

传统上，《大闹天宫》有“唱死天王累死
猴”的说法，其中有很多古老的昆曲曲牌，
也有 28 个天神与孙悟空对打，极为难拍。
京剧电影工程领导小组专门成立了《大闹
天宫》剧目专家指导委员会，请多名武戏泰
斗在内的全国京剧专家全程把脉指导，李
幼斌、杨少春、张四全、燕守平、李祖铭、
张关正、李凤阁等一大批名家尽在其中。

更重要的是，孙悟空不是由一个演
员贯穿始终，而是由4位青年武生演员饰
演：原中国京剧院、现中央戏剧学院的王
璐、福建京剧院的李哲、北京京剧院的魏学
雷和詹磊。全部 10场戏中，他们按照自己
的特色和擅长分别出演“美猴王”、御马监、

“齐天大圣”等各个阶段的孙悟空，使其机
智灵活、勇猛善斗、有趣可爱甚至顽劣滑头
等性格侧面得到充分展现。

为了弥补武生的不足，使这出戏更加
精彩，福建京剧院牵头，从全国 11 家院
团汇聚了 30 多位武生。2017 年 12 月 9
日，完成了舞台版 《大闹天宫》 的首演。
京剧电影《大闹天宫》就根据舞台版本拍
摄，从 2小时 10分钟的舞台版缩减到 1小
时40分钟，更为紧凑。

接下来就面临京剧影片拍摄时最核心
的问题：如何将京剧国粹艺术与电影语言
以及现代电影科技有机结合，做到既原汁
原味地保留经典、记录国粹，又合理运用现
代电影的 CG、动画和其他影视高科技，整
体提升电影的观赏度，使得影片能够更好
地为海内外观众所接受。

“拍京剧电影《大闹天宫》，是一件只
准赢不准输的事。”该片导演程箓说。他
出身京剧世家，现在是知名影视导演。

“我最大的愿望就是京剧电影拍出来让所
有的观众都去看，但是很难。”程箓的做
法是首先跟着传统走，然后再去结合现代
人的审美。比如“偷桃盗丹”一场，舞台
演出时摆一张桌子，一个孙悟空表演，而
电影是立体空间，可以对场景进行变化，
影片中的瑶池就设置了大家想象中的亭台
楼阁和富丽陈设。

戏曲专家们的要求显然更高。张关
正、杨少春等专家说，他们定下的原则是
忠于舞台，但高于舞台，“如果你不忠于
舞台，就等于用电脑做出来的，就看不到
演员的真功夫了，谁都能演了；但是我们
要高于舞台，如果不高于舞台的话，拍电
影干什么？原原本本拍一出戏得了。”另
外，也要尽量解决电影缺乏现场感的问题，

不能舞台上非常火爆，一放电影就平了、没
劲了。老专家们高兴的是，他们设想影片
最后一个镜头：漫山遍野全都是猴，大猴小
猴欢蹦乱跳。电影手法可以轻而易举地帮
他们实现这个愿望：“你有20个小猴，电影
手法就可以给你铺到40个，甚至更多。”

京剧会战 再造经典

为了把京剧电影 《大闹天宫》 拍成
“国家名片”、振兴京剧武戏的经典剧目，
近百名演员进行了一场京剧大会战。

本片艺术指导、舞台导演张四全多次
说到“拼命”二字，并以“人过留名雁过留
声”为旨归。张四全是李万春之徒，与六小
龄童并称“南北猴王”。他负责把来自天南
地北、各有师承的武生演员整合在一起，

“这菜你怎么炒？就要给他们调和好。”
这部电影还有一个过去京剧电影中没

有过的职位：脸谱顾问。这是张关正自告
奋勇得来的。他说，脸谱艺术这些年有滑
坡的现象，《大闹天宫》 是京剧电影工程
以来需要勾脸的角色最多的一个戏，一共
50 多个，“我感觉这是集中展示脸谱艺
术、向外宣传京剧的好机会”。但很多演
员不会勾脸，化妆师也不会画京剧脸谱，
而这次拍电影需要勾的脸谱比以往舞台演
出更为细致讲究。张关正用过去自己在纸
上勾的脸谱教演员，讲解为什么要这样，

“尽可能少点遗憾，留给后人”。
孙悟空扮演者之一的青年演员李哲已

经有 20 年的舞台经历，演出第六场“偷桃
盗丹”和后面的一段剑棍，有长约 20 分
钟的独角戏，而且基本没有火爆的翻打、
跟头，又要让观众感到孙悟空的真实可
爱。“这次拍电影是对自己本身表演的一
个重大提升。我们赶上好时候了。”他表
示，表演准确、情绪连贯是自己最应该注
意的。“跟前辈比，我们演的东西有时候
真不是一回事。我们拍这部电影就是要重
新捡回老前辈当年巅峰时的状态，要努力
做到我们的最好。”

日前，由别克出品、张艺谋执导的全
新观念演出 《对话·寓言 2047》 第二季在
国家大剧院正式上演，不少观众慕名而
来，近2000个位置每天座无虚席。张艺谋
携来自7个国家的18支团队及艺术家献上
了一场感官与思想的双重盛宴。

《对话·寓言 2047》 第一季问世之时，
其独特的“观念演出”形式便吸引了大众
的目光。这种将传统民族民间艺术与全球
顶级科技有机结合的演出形式不仅全球少
有，更突破了传统的舞台表演形式。虽然
形式上两季演出一脉相承，但因为演出团
队的“换血”，内容上第二季焕然一新。
张 艺 谋 表 示 ， 自 己 打 造 《对 话·寓 言
2047》 的初衷就是为了尽可能多地展示中
国那些鲜为人知的、行将消亡的艺术形
式，与世界范围内最先进的科技手段进行
结合，而这种结合并不是“乱炖”，而是
要有机地碰撞，形成一种观念。这种原创

性也是 《对话·寓言 2047》 最难的地方。
张艺谋一直以电影、歌剧、国家大型演出
等多种形式向全世界传播中国的文化精
髓，《对话·寓言2047》既是一次艺术上的
全新探索，也是一场人性与科技的对话。

《对话·寓言2047》第二季的演出时值
上合峰会之后。据悉，张艺谋在 6 月 9 日
上合峰会灯光焰火艺术表演结束之后，便
赶回北京参加《对话·寓言 2047》第二季的
总彩排。张艺谋表示，自己每天忙完上合
峰会的演出后，都会抽空与《对话·寓言
2047》的导演组视频沟通，不断创作的过程
虽然辛苦，却是自己喜欢的。如今，上合峰
会灯光焰火艺术表演获得如潮好评，《对
话·寓言2047》第二季首场演出也是赞誉不
断，两场考试张艺谋都交上了优异的答卷。

据悉，《对话·寓言2047》第二季即将
开始全国巡演，目前天津场与西安场均已
开票。

2018 年是现实主义题材影视作品的回归大年，
自年初，现实主义题材大剧就层出不穷。在如此“蓬
勃”的市场及行业现状下，也伴随而来了问题——到
底什么才算是合格的现实主义大剧？

由刘江执导，高璇、任宝茹执笔，唐嫣、罗晋
领衔主演的 《归去来》 已经收官。这不是一部讲述
小情小爱的青春剧，它要传递的主题是根植于现实
之上的关乎人性的探讨。

从执著追求法律梦想、坚持内心原则的萧清，
到不靠家庭、以一己之力对抗“潜规则”捍卫公平
正义的书澈；从为爱坚强的缪盈到家境普通、努力
奋斗的宁鸣；从个性张扬、潇洒恣意的成然到单纯
懵懂、享受生活的“绿卡”，每一个角色身上或多或
少都带着我们的影子。剧里的每一个角色被塑造得
立体且鲜活，都要历经超乎常人的磨难后而重生。
这6位青年也用实际行动证明：有信念、有梦想、有
奋斗、有奉献的人生，才是有意义的人生。

《归去来》以留学生为载体，通过细腻的情感展
现与直击社会痛点的敏锐嗅觉，将公平、正义、价
值观、抉择等现实问题一一展现在观众面前，这样
有格局又不失寓意的选题在之前的国产剧里并不多
见。剧中有一条权商勾结的剧情线，在这条线索之
下，爱情与理智、法律与人情、家庭人伦、正义
等话题将 6 位青年带入上一辈的纠葛之中，赤裸的
现实将他们撕裂，让他们在内心的拷问中成长。
即便遭遇家庭变故、权谋斗争、利益勾结等巨变
和不公，也要学会坚定自己的内心，找到最初的
方向。在逐渐看清生活的本质后，还能对生活抱
有希望，这才是真正的热爱生活，这才是一部现
实主义大剧该有的力量与格局。

我国上世纪 60年代出品的动
画片《大闹天宫》，前几年风靡一
时的动画片《大圣归来》，至燃至
爆的电影《悟空传》，近年来每个
春节档都获得高票房的 《西游伏
魔篇》《西游降妖篇》《西游记之
女儿国》，还有数十年寒暑假霸屏
的电视剧 《西游记》 ……根据古
典名著 《西游记》 和孙悟空的故
事改编的影视作品，数十年来一
直处在几代观众的视野中心。

现 在 ， 京 剧 电 影 《大 闹 天
宫》 也来了！用京剧电影工程领
导小组组长龚学平的话说，这是

“全国京剧界、电影界大团结、大
协作、大奉献”的结果。

汉、藏书画艺术作品在京展出
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京剧电影《大闹天宫》拍摄现场

演员在勾脸

《对话·寓言2047》第二季座无虚席
□季 涛

《对话·寓言2047》第二季单元节目《堆谐·云》《对话·寓言2047》第二季单元节目《堆谐·云》

《归去来》

有信念的人生才有意义
□燕 琪

共享文化遗产

保护成果
□尹卫国

共享文化遗产

保护成果
□尹卫国

唐嫣饰演《归去来》女主角萧清

日前，山东省淄博市张店区科苑街道潘苑社区举办庆端午活动，山东理工大学
20名来自俄罗斯等国家的留学生与社区居民一起包粽子。 潘俊强 刘 玲摄


